
这份报告是如何出炉的？起草组成员揭秘

总理要求做不到的不写
“‘李氏风格’的语言，是他平常说过的”
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3月5日，李克强作了任职总理后的第一份政府工作报告。这份报告是如何出炉的，李克强是怎么参与的？对此，记者专
访了政府工作报告起草组成员、国务院研究室司长向东。向东告诉记者，总理自始至终参加起草，要求“做不到的不要
写”。报告每一句话都是千锤百炼的，背后都有比较深的含义，可有可无的话基本上都拿掉了。

■焦点

总理什么时候
决定脱稿讲话

记者：总理在讲到
“社会治理创新”时，提
到“ 打 击 暴 力 恐 怖 犯
罪的活动”，这句话是
不是在 3 月 1 日昆明暴
恐事件发生之后才加的
内容？

向东：原来也有类
似的表述，但是总理确
实脱稿讲了几句话，这些
没写在报告里。这几句
话表明了我们对恐怖暴
力犯罪行为的严正立场，
也把大家想说而又没说
出来的，表达出来了。

记者：总理脱稿讲
的这些内容，是什么时
候才决定的？

向东：那可能是他
上台前才决定的吧，这
个我确实不知道。

■起草揭秘

“李氏风格”的语言来由
记者：很多人看了这份报告，感觉这

是一份充满李克强风格的报告。
向东：报告中有很多带有“李氏风

格”的语言，这些话是他平常说过的。比
如“不能一边高楼林立，一边棚户连片”

“继续向贫困宣战，绝不让贫困代代相
传”，就是他去陕西调研时说的，体现了
他的语言风格。

记者：“改革是最大的红利”“舌尖上
的安全”，这些话是一开始起草的时候就写
进去了，还是后来总理审稿时才加上去的？

向东：总理自始至终都在参与报告
的起草，有很多话确实是他加进去的。

记者：总理对报告起草提了什么要求？
向东：总理强调一点：“做不到的不

要写”。
记者：报告起草过程中，哪些内容是

总理特别关注，并且反复斟酌修改的？
向东：这是李克强总理的第一份报

告，他对此高度重视。报告的起草工作
自始至终是在总理亲自主持下进行的。

不论是总结工作还是部署工作，涉
及的每一项措施，都经过反复推敲，跟有
关部门反复认证，最后经总理同意才写
进去的。

可以说，整个政府工作报告从头至
尾总理都亲自修改，到最后一段时间，在
提交大会审议前，总理也一直在修改。

记者：这个报告起草历时多长时间？
向东：从去年 12 月份，中央经济工作会议结束

以后就开始了，整个起草历时两个多月。
记者：起草小组有什么人参与？
向东：主要是以国务院研究室的同志为主，吸

收了各主要部门以及研究机构的人士。
记者：报告起草中，听取了哪些方面的意见？
向东：在起草过程中听取的意见和建议非常

多。国务院起草组本身有调研、学习和开会，之后
国务院开常务会讨论，根据常务会的意见再修改，
再报中央政治局常委会审议，之后国务院再开全体
会议审议，还要面向全国征求意见稿，发到全国党、
政、军100个部门和各个地方，把上千条的意见收集
整理以后还要提交中央政治局全体会议审议。

记者：在这个过程中，总理是怎么听取意见的？
向东：总理召开了三次座谈会，分别听取了专

家、学者、企业界民主党派、群众代表的意见。总理
强调，所有提出的意见，起草组都必须分门别类地
进行吸纳。实在不能吸纳的，都要做出说明。

记者：从你个人来讲，报告里的哪些地方是你
觉得最费心思的？

向东：这个不好说，因为报告中间的每一个字都
费尽了心思，每一句话、每一个词都反复琢磨。因为篇
幅有限，所以每一句话都是千锤百炼的，背后都有比较
深的含义，可有可无的话基本上都拿掉了。

■报告亮点

“改革”出现的频率最高
记者：从报告上看，你认为总理的总体思

路是怎么样的？
向东：报告既反映了本届政府的思路，也

融进去总理个人的思路和施政风格。整个报
告最突出的亮点是改革，这个词在报告中间
是出现频率最高的一个词。在谈到过去一年
工作时，他先谈改革，本届政府开门做的第一
件事就是改革，简政放权就是当头炮，这个当
头炮打得很响，极大地激发了市场的活力。在
部署今年工作的时候，第一条就是要推进重要
领域改革取得突破，主要的就是处理好政府和
市场的关系。政府主要是创造公平、公开、公正
的竞争环境，该放给市场、企业和社会组织的，
都要坚决下放。这些方面都反映出，本届政府
敢于担当，是个干事儿的政府，它也能干事儿。

记者：这份报告最想表达的是什么？
向东：我觉得报告最想表达的就是对今

年的工作部署部分。它的一条主线就是：稳
中求进，改革创新。

总理在报告中提到，要向深化改革要动
力,保持经济运行处在合理区间，着力提质增
效升级，持续改善民生。

对今年的重点工作，报告提到9项重点工
作，后面还讲到政府自身改革建设。这些举措
非常具有针对性和可操作性。

在每一项工作的部署前面，都有一两句
讲道理的话。

这些工作，实际上都紧扣总理讲的三句
话：以改革为强大动力；以结构调整为主攻方
向；以改善民生为根本目的。

“7.5%左右”发出稳定信号
记者：大家很关注经济增长预期目标，报告写的是

“7.5%左右”。总理解释说，这个目标经过了认真比较，
反复权衡。在起草过程中，是怎么比较和权衡的？

向东：这个目标是根据中央经济工作会议定下来
的，现在这个预期目标还在请代表审议。

之前也有人提出，是不是可以进一步淡化这个指标，
或者提一个区间。有的人说按照十二五规划和全面建设
小康社会方针目标，只要定7%就行了，速度可以慢一点。

我觉得主要从两个方面来理解：第一个，对目前中国
来说，发展仍然是解决一切问题的关键，必须保持一个合
理的经济增速，既不能太快也不能太慢。

现在的7.5%，跟过去30多年9.8%的高速增长相比，
是放慢了一些，但是对于全世界来讲，还算是高速的。

另一个考虑，主要是要保就业。明年光大学毕业生
就727万人，这个压力是比较大的。

7.5%的增速同时也给世界一个明确的信号：中国
作为世界第二大经济体，继续保持7.5%左右的增速，可
以给世界一个稳定预期。

记者：还有一种意见认为，应该划一个增长幅度区
间，这种意见是怎么被舍弃的？

向东：“7.5%左右”的表述，实际上是兼顾了这
些想法，“左右”可能是7.7%，甚至7.8%，也可能是
7.4%、7.3%，并不是最终的目标一定是7.5%。
据《新京报》
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